

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONVERTIDO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VIII

PALMA DE MALLORCA  
Miércoles 12 de Septiembre de 1917

N.º 2571

HORAS DE DESPACHO: DE 8 A 11 DE LA TARDE  
Teléfono número 900  
PARTADO DE CORREOS N.º 10

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Una ideal institución de crédito

El Vizconde de Eza ha creado con carácter de ensayo la «Caja de crédito nacional». Si esta institución de crédito no atenta a la autonomía de nuestras organizaciones agrarias, si nunca les pone obstáculos ni entorpece su marcha ascesional con oficiales concurrencias, será un gran bien para la agricultura y para nuestra acción social agraria.

Hace falta encauzar hacia la tierra un río de dinero; hace falta industrializarla y dedicar a esa industria con la pericia y con las cautelas oportunas cada vez mayor suma de capitales. La «Caja de crédito nacional» que ahora se funda va a poner a disposición de las Asociaciones agrarias unos millones de pesetas. Los hemos estado pidiendo durante muchos años y, ahora que se nos concede, seríamos informales e injustos si no lo aplaudieramos y agradeceríamos.

Pero la «Caja de crédito nacional» no puede sustituir nunca a un Banco agrario nuestro, creado por y para nuestra acción social agraria.

Aquella, por ser del Estado, tiene que ser neutra, aconfesional; no puede plegarse a las conveniencias de nuestras Asociaciones, porque tiene que favorecer por igual a todas, aun a las que nos sean hostiles, y un día, en manos de enemigos nuestros, puede convertirse en un concurrente peligroso.

Pero un Banco agrario nuestro, administrado por hombres de acción social y exclusivamente para nuestras organizaciones, no puede ser nunca un peligro, sino un poderoso instrumento de combate y cuando menos una reserva necesaria. Como su fin no sería el Banco mismo ni el dividendo del accionista, sino el fomento de nuestras organizaciones y la penetración del Catolicismo en las clases agrarias, estaría siempre dispuesto a adaptarse a las necesidades y conveniencias razonables de nuestros sindicatos y cajas, estimulándoles a conservar su vital independencia.

Para hacer del Banco popular de León XIII el Banco Nacional Agrario de nuestra acción social agraria, bastan tres cosas: agrandar su capital, dar mayor variedad a sus operaciones y dilucidar las condiciones de sus préstamos hasta donde permitan las realidades económicas del momento. En rigor, bastaría lo primero, agrandar el capital, porque esto le permitiría organizar servicios nuevos y mejorar las condiciones de sus operaciones y préstamos.

Y ¿no hay capitales en España que sin riesgo y con provecho se dedican a proporcionar a nuestras beneméritas asociaciones agrarias este poderoso instrumento de acción, de liberación y de independencia? Nuestras organizaciones agrarias, no sólo están silenciosamente reconstruyendo la democracia rural cristiana, sino que están levantando al mismo tiempo el muro de contención más sólido contra los asaltos de la revolución, que son hoy principalmente asaltos a la propiedad. Y los propietarios que vean en ellas un auxiliar tan inesperrado y poderoso ¿no les tenderán la mano del único modo que pueden, llevando una patita de sus capitales al Banco de León XIII para convertirlo así en el gran Banco Nacional Agrario que se necesita? ¿No sería esto olvidado el deber y más aun inconsciencia suicida?

El Banco popular de León XIII tiene acciones que han rendido este año el cuatro y medio por ciento, obligaciones que rentan el cuatro por ciento y cuentas corrientes que producen el tres por ciento de interés. Las acciones y obligaciones son de 500 pesetas y en la cuenta corriente abunda, si se pide, los dividendos de las acciones y los cupones de las obligaciones, proporcionando talonarios valerosos al portador o a favor de persona determinada.

Colocando en él su dinero, los accionistas, obligacionistas y cuentacorrentistas prestarían una preciosa colaboración a nuestro movimiento social agrario, robustecerían una organización que se levanta contra las codicias y locuras revolucionarias, es decir, se defenderían a sí mismas y encima cobrarían su dividendo, su cupón o su interés.

El Banco Popular de León XIII está montado sobre un plano de gran austeridad. Su administración es honradísima y extremadamente económica. Sus garantías son de primer orden. No hay institución bancaria que tenga un Consejo de Administración más prestigioso, más honrado y más solvente. Para disminuir sus riesgos, los tiene esparcidos por toda España y los esparcirá más el día que se convirtiera en un Banco Nacional; sus prestatarios no son individuos, sino asociaciones, y por sus compromisos responden todos sus socios con responsabilidad solidaria e ilimitada. Siendo el Banco de nuestra acción social agraria, a esas garantías añadiría el de los informes de los consiliarios y el de la tutela de las Federaciones.

Indicio de los prestigios adquiridos es que, cuando se ha pensado en poner un freno a las posibles demasías del Gobierno al hacer uso de las autorizaciones que para préstamos agrícolas le con-

cedió el Parlamento, el Banco de León XIII fué una de las tres o cuatro entidades a las que se dirigieron las miradas y en las que se encontraron las garantías buscadas. Y ahora recientemente ha sido también el Banco de León XIII una de las pocas entidades a que se ha autorizado para designar a un consejero en la naciente Caja de crédito nacional del Estado.

La Liga Nacional de Defensa del Progreso ha redactado recientemente el proyecto de bases para su Montepío y en ellas el Clero da el alto y noble ejemplo de anunciar que colocará una parte de sus capitales de modo que sirva a los progresos de la acción social, dibujando claramente en su artículo la alusión al Banco de León XIII y a las Cajas centrales de las Federaciones, que ofrecen análoga solidez en las garantías.

Yo espero que el sueño del Banco nacional agrario católico se realizará y que para él se utilizará el sólido cemento del Banco de León XIII.

En el pensar los capitales eclesiásticos, los capitales de los hombres que sienten los deberes que su fe y su riqueza les imponen, y en el han de pensar los que aman sencillamente el orden, que es su interés.

Severino Aznar

## La guerra mundial

Estadísticas interesantes

He aquí unas estadísticas interesantes y curiosas de las pérdidas que han tenido las escuadras de las principales potencias beligerantes desde el comienzo de la guerra hasta el 31 de Julio último:

**Inglés.**—Dreadnoughts, 8; acorazados, 11; cruceros-acorazados, 13; cruceros protegidos, 18; cañoneros, 11; torpederos y contratorpederos, 75; submarinos, 26.—Totales: 162 buques con 662.773 toneladas.

**Francesa.**—Dreadnoughts, 1; acorazados, 3; cruceros acorazados, 3; cruceros protegidos, 3; cañoneros, 2; torpederos y contratorpederos, 21; submarinos, 10.—Totales: 41 buques con 102.010 toneladas.

**Rusa.**—Dreadnoughts, 1; acorazados, 1; cruceros acorazados, 1; cruceros protegidos, 1; cañoneros, 3; contratorpederos, 13; submarinos, 5.—Totales: 19 buques con 26 mil 432 toneladas.

**Italiana.**—Dreadnoughts, 1; acorazados, 2; cruceros acorazados, 2; cruceros protegidos, 1; torpederos y contratorpederos, 11.—Totales: 24 buques con 79.770 toneladas.

**Alemana.**—Dreadnoughts, 1; acorazados, 1; cruceros acorazados, 5; cruceros protegidos, 11; cañoneros, 9; contratorpederos, 13; submarinos, 19.—Totales: 59 buques con 168.670 toneladas.

**Austriaca.**—Cruceros protegidos, 3; contratorpederos, 3; submarinos, 3.—Totales: 9 buques con 13.890 toneladas.

**Turca.**—Acorazados, 2; cruceros protegidos, 1.—Totales: 3 buques con 23.000 toneladas.

## Los más grandes

Gramófono  
Es natural que sea también la marca preferida por los compradores de buen gusto.

Rayos X  
Electricidad médica en todas sus formas  
Rayos ultravioletas—Radium

Instituto Sureda  
Preparación completa teórica y práctica de todas las asignaturas de la carrera de Medicina según los programas de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Vinos  
Se venden de nuevo de Binisalem (Almudaina, 14) de la cosecha de doña Coloma Sureda, Vda. de Bestad.

## Sección informativa

### Los Exploradores de Palma

El día 8 del corriente mes los Exploradores y socios de la F. D. C. M. celebraron en su Oratorio la fiesta de la Virgen de Septiembre. Celebró la misa de Comunión el Rdo. don Juan Lladó, Confesor de la sección de Palma, y durante ella cantaron los Exploradores diferentes himnos clásicos.

Por la tarde, verificaron hermosa excursión a la Ermita de Valldeusa, donde pasaron el resto del día 8 y todo el día 9, regresando a Palma por la noche de este día, después de admirar la hermosa vista de aquellos lugares y de recibir, como en excursiones anteriores, la amable hospitalidad de los eremitas, en cuya casa, según costumbre, se alojaron, y de los empleados de los distintos predios de los Herederos del Archiduque Luis Salvador.

Con objeto de organizar una nueva sección balear en su pequeño museo de Palma, los Exploradores visitaron con alguna detención los productos mallorquineses del «Museo Balear», instalado en «Son Moragues», tomando nota de distintos utensilios y de algunos recuerdos prehistóricos no estudiados todavía y que, si bien en número y con datos reducidos, se hallan en aquel Museo.

### Del mar

Hoy han llegado los vapores «Rey Jaime II» y «Ciudadela», procedentes de Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Ayer salieron los vapores «Miramar», «Isleño» y «Mahón», para Valencia, Ibiza y Mahón, respectivamente.

Esta mañana ha salido, para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Hoy deben salir los vapores «Rey Jaime II» y «Ciudadela», para Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el «Balcarr».

El «Marqués de la Victoria»  
Ayer, por la mañana, llegó de Barcelona, el cañonero «Marqués de la Victoria».

### En la Audiencia

Ayer se celebró la vista de la causa instruida contra Vicente Tur Ribas por el delito de contrabando.

El abogado del Estado don Fausto Morell sostuvo la acusación, pidiendo para el procesado la multa de 9.300 pesetas, o la prisión subsidiaria correspondiente, sin que pueda, empero, exceder de un año, en caso de insolencia.

El abogado defensor, don Luis Alemany, pidió la libre absolución de su patrocinado.

El juicio quedó concluso para sentencia.

### Los exámenes en Ibiza

Ayer copiamos de «Diario de Ibiza» un suelto en que se acogía el rumor de que este año no pasarán a aquella isla la acostumbrada comisión de catedráticos para examinar a los alumnos de aquel Colegio Municipal.

Se nos dice que tal rumor no es exacto, y que la expresada comisión pasará a Ibiza a fines del presente mes.

### Noticias militares

Inútiles.—El viernes próximo, a las diez de la mañana, en el Hospital militar de esta plaza se verificará el reconocimiento de los individuos que, como presuntos inútiles, se hallan en observación en aquel establecimiento.

Profesorado.—Se anuncia concurso para cubrir una vacante de oficial primero profesor en la Academia de Intendencia.

Nuevos oficiales.—Entre otros, han sido aprobados en los exámenes extraordinarios y promovidos a segundos tenientes de Infantería los alumnos don José de Ibarra Montis y don Santiago Rovirala Malayans.

### En la Casa de la Villa

El agua de la Fuente de la Villa  
Después del debate suscitado en la última sesión del Ayuntamiento, acerca de las sustracciones de agua de la Fuente de la Villa y manera de poner coto a todo abuso, quisimos que el Alcalde, señor Suau, nos diera noticia más amplia de sus planes y proyectos sobre el particular.

El señor Suau piensa, y así conviene que lo sepa el vecindario, que no se debe dar y no se dará agua para llenar las fuentes más que en los meses de Febrero, Junio y Octubre, avisando con la debida anticipación.

Además, sólo se podrá facilitar de sol a sol, para no dificultar la vigilancia que rigurosamente ha de ejercerse.

El Arqueitecto municipal ha recibido órdenes para que sea cortada toda comunicación con la acequia, a fin de evitar las sustracciones.

En cuanto a higiene, también ha adoptado el señor Suau radicales medidas, como las anteriores muy dignas de aplaudir.

### De Ca'n Tunis

Según teníamos anunciado, tuvo lugar el domingo pasado la fiesta popular que todos los años celebran estos vecinos.

En el oratorio de Ca's Correu hubo misa solemne.

En «Son Pujol» tuvieron lugar las carreras pedestres y ecuestres, que resultaron animadas.

Mil plátanos a los organizadores de tan simpática fiesta, los jóvenes hijos de los colonos de «Ca'n Gros», «Ca'n Xiquelins», «Son Prunés» y «Son Gofis»; a doña Catalina Crespi, propietaria de Ca's Correu, y a su hijo don Cristóbal Reines, que tanto contribuyeron al feliz éxito de la fiesta.

Ca'n Tunis, 11 de Septiembre.

### De Felanitx

El martes último los señores que asistieron el cursillo dado en la Estación Ecológica de esta ciudad y los Ingenieros don Ernesto Mestres y don Isidro Capllong se unieron en fraternal banquete en la Fonda de «Terres» de esta ciudad. Hubo brindis.

Las señoritas alumnas de la Escuela Nacional de niñas de esta ciudad, que tan acertadamente dirige la señorita doña Catalina Juliá, organizaron los días 8 y 9 del corriente dos veladas literario-musicales, distinguiéndose mucho todas, tanto en la parte literaria, dirigida por la citada Profesora señorita Juliá, como en la musical, dirigida por el Profesor señor Vich.

Han resultados muy lucidas las Cuarenta Horas celebradas en el ex-convento de esta ciudad en honor de San Nicolás de Tolentino.

Felanitx, 10 de Septiembre de 1917.

### Notas de Sociedad

De viaje  
Ayer salieron para Valencia, en el «Miramar», don Tomás Bayona, don Antonio Marqués y don Jaime Coll.

Hoy ha llegado de Barcelona, nuestro distinguido y estimado amigo el concejal don Alfredo Llompart.

También ha llegado el capitán de Infantería señor Sará.

Fallecimiento  
Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, ayer falleció en esta capital, a la edad de 92 años, la señora doña María Buenaventura Forteza, viuda de Fuster.

El fallecimiento de la anciana y bondadosa señora ha sido muy sentido.

D. E. P.  
Enviamos a su familia, especialmente a sus hijos el extendido de alcalde don Gabriel y el propietario don José, la expresión de nuestro sentido pésame.

### Los aceiteros

Leemos en un colega:  
«El subsecretario de Hacienda ha dicho que continuaban visitándole comisiones de aceiteros, para manifestarle que cuentan con cantidad suficiente de aceite, y pedirle que permita la exportación, al menos de las clases finas.»

El señor Ordóñez les ha contestado que la real orden prohibiendo la exportación de aceite no es ninguna novedad, y se ha dictado como consecuencia de los informes del ministerio de Fomento y de la Junta de Aranceles y Valoraciones que fijaban en setenta mil toneladas la cantidad máxima que se podía exportar, y por eso cuando se llegó dicha cantidad se cerró la salida.

Añadió el subsecretario que los aceiteros siengan que la próxima cosecha será abundantísima, pero que eso no es bastante porque, además de la cantidad, hay que tener en cuenta los precios, y mientras subsistan los actuales, será imposible permitir la exportación.

## S. Villalonga Gelabert

Médico Especialista en Enfermedades de la garganta nariz y oído  
Ha trasladado su consultorio y Clínica a la calle del General Barceló (carre de S. vi), 18, principal.

Durante los meses de verano, consulta en Sóller los sábados tarde y domingos mañana en la finca *Can Peninat*.

### A los Señores Sacerdotes de ROSSELLÓ y MONTSERRAT

(ANTES JULIÁN ROSSELLÓ)  
Plaza de Santa Eulalia esquina San Francisco

Damascos rasos y brocateles para Ornamentos.—Telas propias para Hábitos Talares y taller para la confección.—Bajos alba y tela hilo y puntillas.—Sombreros, bonetes y bordados.—Galones llejos y puntillas, en oro y plata.—Hilos, canutillos, lentejuelas para bordados.—Sección especial de confección de Ornamentos de Iglesia de todas clases.—Especialidad en la restauración de Ornamentos antiguos, conservando su valor artístico y arqueológico.

ESTATUARIA RELIGIOSA  
En el año anterior—agregó el señor Ordóñez—se permitió la salida de 80.000 toneladas, y este año sólo han salido 70.000.

Las grandes de plata y de bronce y las pequeñas de plata y bronce, no estarán hasta dentro de unos días.

### Productos Ecológicos

PARA LA ELABORACIÓN DE VINOS  
Metabisulfito potasa cristalizado, idem idem líquido, ácido tartárico, fosfato amónico, tanino al alcohol, Levaduras seleccionadas.

Pharmacia J. Miró, Colón 22 y Perejil 2 a 4, Palma.

### Plaza de Toros de Palma

El próximo domingo, a las cuatro, asombroso espectáculo de variedades, presentación de la Troupe Polonesa Austríaca, Gran Marino Charlot, Llapisera X y sus Botones capearán y simularán la muerte a 3 bravas novillas.

Precios.—Entrada de sombra, 0'50 pta., media id. 0'25 id., entrada de sol 0'25 id., media id. 0'20 id.

### Chispas eléctricas

Dice un periódico de Mahón:  
«En las últimas horas de la mañana del viernes se desencadenó sobre nuestra ciudad una fuerte tempestad de truenos y relámpagos, cayendo abundante aguacero.»

Varias fueron las chispas eléctricas que causaron daños, siendo la que mayores perjuicios ocasionó, la que cayó sobre una casa de la parte extrema de la calle de Prieto y Caules, agrietándola. En el interior de dicha casa había tres muchachas, que afortunadamente no sufrieron más daño que el susto consiguiente.

En la carretera de Villa Carlos, un rayo derrumbó una pared.

### Boletín Religioso

MAÑANA  
Santos.—San Amado.  
Cuarenta Horas.—Continúan en la Misericordia dedicadas a los Dolores gloriosos de Nuestra Señora: Exposición a las siete y media de la mañana, y por la tarde a las seis y media rezo de la Corona Dolorosa, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Santa Cruz, por la tarde, a las cuatro y media, Matines y Laudes solemnes; al anochecer, Rosario, y a las siete y media Completa en preparación a la fiesta de la Exaltación de la Santa Cruz, su Titular.

Visita.—A Nuestra Señora de los Remedios en Santa Magdalena.

### Sueltos y noticias

Título  
En la sección administrativa de primera enseñanza se ha recibido el Título de Doctor en Medicina y Cirujía expedido a favor de don Sebastián Cladera y Barceló.

Poeta premiado  
Nuestro paisano el conspico poeta Rdo. don Lorez Ribet ha obtenido la Flor natural en los Juegos florales de Poble Nou. Además, ha obtenido otro premio en los de Villanueva y Geltrú.

Medalla de Maura  
Leemos:  
«Están acuñadas las medallas que el Centro Maurista acordó crear con motivo del discurso pronunciado el 29 de Abril por el señor Maura. La Junta directiva lo hace público para que las personas residentes fuera de Madrid remitan a dicho Centro (Carrera de San Jerónimo, 28) las tarjetas que se les expidieron a fin de hacerles el envío correspondiente, advirtiéndoles que sólo están acuñadas las medallas de oro.»

### Se desea vender

una casa, sita en esta ciudad, en la calle de San Lorenzo señalada con el número 53, consistente en zaguán, entresuelo, botiga, altos y desván.

Para informes dirigirse al despacho del Notario don Mateo Jsume, Calle Casa España, 16.

### Doctor Löbisch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante Médico y Jefe Interino (durante 5 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto medicinal clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania).

Calle Conquistador, 18  
Frente al Circulo Mallorquín  
Consultas de 8 a 1 y de 4 a 5.

### Máquinas para coser y bordar

marca IMPERY bobina central de nueva invención  
Antigua CASA BANQUE, calle Colón

### ESTOMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Líquido Estomacal de Salz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

### DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disenteria, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se cura. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

Se vende en las principales Farmacias de España y de Francia. Se remite gratis y con cargo a quien lo pide.

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## La guerra mundial

### DESDE MADRID

Madrid, 12 (1'00)

Éxitos de un submarino austriaco.—Buques hundidos

Viena.—Un submarino austriaco acaba de regresar a su base después de haber practicado una excursión por el Mediterráneo.

Dicho submarino ha hundido buques con un tonelaje de 30.000 toneladas, registro bruto.

Entre ellos se cuentan uno francés, armado, de 2475 toneladas, el británico, también armado, «Kilwign», de 3071, cargado de municiones; el «Naiti» y el «Desode», ingleses, de 3700 y 12000 toneladas, respectivamente.

Este último fué torpedeado por el submarino después de sostener fuerte combate con los que iban de escolta.

Sobre la lucha en el monte San Gabriel Nauen.—El telegrama cursado por la agencia Reuter sobre el resultado de la lucha en el Monte San Gabriel, en el frente italiano, es completamente inexacto.

Los combates del día 5 fueron en un todo favorables a las armas austriacas, y los italianos tuvieron que abandonar en completa derrota sus posiciones.

#### De viaje

Viena.—El Ministro de Negocios ha marchado a Berlín.

Le acompaña el consejero de la Legación.

La situación en Rusia.—El conflicto entre Korniloff y Kerensky.—La división de los selvajos marcha sobre Petrogrado.—Manifiesto a las tropas.—Otros detalles

Petrogrado.—Se desespera de que el conflicto planteado entre Korniloff y Kerensky pueda hallar una solución satisfactoria.

El Gobierno no trata siquiera de ocultar lo gravísimo de la situación por que atraviesa Rusia.

En la línea de Lugo a Petrogrado, las tropas que manda Korniloff han levantado los rails.

Dichas tropas se hallan a centenares de kilómetros de la capital, siendo ahora muy difícil que se pueda ir a batirlas.

La división llamada de los selvajos, que ya mandaba Korniloff antes de ser generalísimo y que se ha puesto ahora nuevamente bajo su mando, avanza sobre Petrogrado.

Esta división se halla en la actualidad acampada en Vistitza y ocupa la línea férrea de la capital de Rusia.

Es muy importante el ejército total con que Korniloff avanza sobre San Petersburgo.

El Gobierno ha propuesto que el general Alexieff sea nuevamente nombrado generalísimo.

Créese que Alexieff no aceptará.

El comité ejecutivo de los delegados obreros y soldados ha dirigido un manifiesto a las tropas que luchan en el frente, recomendándoles que destituyan a Korniloff, por sospechar que es traidor a la patria.

En el manifiesto se le acusa de servir al enemigo y de dirigir el movimiento contrarrevolucionario.

Como principales fines se atribuyen a Korniloff los de tomar Petrogrado y usurpar el Gobierno.

#### El nuevo Gobierno francés

París.—El señor Painlevé ha recibido el encargo de formar nuevo Gobierno.

El designado visitó a los jefes políticos.

Ofració la cartera de Justicia al señor Renouls y la de Negocios a Barthou.

Este la rechazó.

Los restantes puestos del Gabinete quedarán así ocupados:

Trabajo, Grouzier.

Colonias, Lon.

Guerra, Painlevé, junto con la Presidencia.

Marina, Chaumet.

Armamento, Thomas.

Comercio, Clementel.

Agricultura, David.

Sobre unos telegramas cursados entre el Kaiser y el ex-Zar de Rusia

Nauen.—Se anuncia la publicación del texto de unos telegramas cursados entre el Kaiser y el ex Zar Nicolás de Rusia.

La parte publicada por la Entente es tendenciosa, para desviar la atención general.

La publicación íntegra de los textos deshará el equívoco.

#### Parte oficial inglés

Londres.—Se ha publicado el parte oficial de la noche. Dice así:

«En las proximidades de Villaret hicimos en una acción varios prisioneros.

Al Este de Ipres ha proseguido la lucha de artillería.

En los demás puntos del frente no hay nada importante que mencionar.

#### Comunicado oficial ruso

Carnavón.—Transmiten de San Petersburgo el siguiente parte oficial de la noche:

«Continúan los combates en la región de Riga.

Las retaguardias rusas resisten la presión que ejerce el enemigo.

Le rechazamos en Bede.

En el frente rumano hay actividad en algunos sectores.

#### Estados Unidos y Suecia

París.—Estados Unidos no autorizarán la salida de mercancías para Suecia sin previos comprobantes.

Londres.—Norteamérica ha declarado que exigirá a Suecia que salve las responsabilidades adquiridas en la cuestión de los cables telegráficos que puso al servicio de Alemania.

Los oficiales españoles a bordo de buques aliados

San Sebastián.—Ayer debieron salir para Tolón siete oficiales de Marina que han de embarcar a bordo de los buques hospitales aliados.

Otros irán a Bizerta y otros a Salónica.

Pronto saldrán para Gibraltar los que han de embarcar a bordo de los buques hospitales británicos.

Gestiones de indulto y «kermesse» verificadas por el Ministro de España en Bruselas

San Sebastián.—El Ministro de España en Bruselas comunica que ha practicado gestiones para el indulto de Keremant y el burgomaestre Hamon, condenados a la pena de muerte.

Ha pedido que al menos les sea ésta conmutada.

También comunica nuestro Ministro que para socorrer a los huérfanos de las regiones invadidas organizó una «kermesse».

Se recaudaron en ella 200.000 francos. El acto vino a ser una manifestación de homenaje a España y a su Rey.

La cuestión de Suecia.—Lo que dicen la Prensa francesa, inglesa y yanqui

París.—Comentando las revelaciones hechas por Lensing, acerca de los cables telegráficos que Suecia puso a la disposición de Alemania, «Le Petit Parisien» dice que en las cuestiones promovidas intervendrán Inglaterra y Estados Unidos.

Cree el mismo diario que la opinión sueca obrará en tal forma que aceptará la eventualidad de una ruptura con Estados Unidos.

«Le Matin» cree que los aliados no llegarán a romper con Suecia, debido a que ésta dará todo género de explicaciones y satisfacciones.

Londres.—El «New-York Herald» (edición de Londres) afirma que Suecia sufrirá los rigores concernientes a la intervención de Estados Unidos en el asunto del quebrantamiento de neutralidad llevado a cabo por aquella nación.

«Te Times» recuerda que todos los cables se hallan en manos de los aliados, permitiéndose, sin embargo, la transmisión de despachos diplomáticos cifrados para los neutrales.

Esto, dice el mismo diario, se presta a que lo aprovechen los neutrales poco escrupulosos.

Se sabe, añade, que Alemania, en connivencia con Suecia, pudo dirigir así la campaña submarina.

Vapor inglés que hundió a un submarino

París.—Ha fundeado en Henningsvaag el vapor inglés «Branch», cargado de municiones para Rusia.

Los tripulantes cuentan que el buque fué atacado por un submarino, y que éste se aproximó tanto que pudo ser cazado y hundido por el buque inglés.

Reunión de la Comisión especial del Reichstag

Lyon.—Dicen de Bale que la Comisión especial del Reichstag se reunió, asistiendo el Canciller, para contestar a la nota del Papa sobre la paz.

Dicha nota fué examinada desde diversos puntos de vista.

#### De esta mañana

Madrid, 12 (5'30)

##### Comunicado oficial alemán

Koenig.—(Radiogramas de la madrugada).—El Gran Cuartel General alemán transmite el siguiente comunicado de la noche:

«Sigue la lucha de artillería en Flandes.

Rechazamos los ataques del enemigo al Norte de Frezemberg.

La lucha se desarrolla favorable para nosotros cerca de Villeret.

Al Noroeste de San Quintín fracasaron los reconocimientos de patrullas del adversario.

En Reims y en varios sectores de la Champagne nos atacaron grandes contingentes de tropas francesas.

Sufrieron grandes pérdidas y fueron rechazadas.

El teniente Vosch ha derribado su 15.º aparato enemigo.

En Oriente, desde el mar hasta Duna hay combates de avanzadas.

Cogimos prisioneros y rechazamos los ataques de las patrullas rusas.

Los rusos nos han atacado en la punta Sudeste de Bukovina, o teniendo muy pequeñas ventajas.

En el frente macedónico las tropas austro alemanas rechazaron varios intentos de avance de los franceses.

##### Parte oficial francés de la noche

París.—(Torre Biffe).—Se ha facilitado el acostumbrado parte oficial francés de la noche:

«Rechazamos un golpe» de mano de los alemanes al Norte de Jovi.

Verificamos con éxito un «raid» al Sudeste de Vauxaillon.

En la Champagne, al Norte de Casque, hicimos prisioneros en una acción que llevamos a cabo.

Cañoneamos a las tropas enemigas al Sur de Juvincourt.

Hay cañoneo a orillas del Mosa.

Anoche los «taubes» bombardearon la región de Dunquerque.

Los proyectiles alcanzaron un hospital, matando e hirviendo a cinco mujeres.

En Bélgica la actividad de la artillería ha aumentado, lo mismo que a orillas del Mosa.

Ayer en combate aéreo derribamos tres «taubes».

Otro fué derribado a cañonazos.

##### Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el acostumbrado parte oficial:

«Hay cañoneo en todo el frente.

El enemigo atacó nuestros puestos avanzados entre el valle Concell y el lago Lebro.

Penetró después de fuerte lucha en una de nuestras posiciones, pero fué desalojado luego y rechazado con grandes pérdidas.

También nos atacó infructuosamente el adversario en la desembocadura del Timavo.

Un destacamento italiano, con ayuda de los franceses, conquistó una trinchera del Osun meridional.

Al Sudeste de Verut hicimos prisioneros.

En los demás puntos del frente no hay nada de importancia que señalar.

##### Despacho oficial inglés

Carnavón.—(Radiograma de la madrugada).—Se ha publicado un comunicado oficial de la noche.

Ha habido combates parciales en las cercanías de Villeret.

Al Sureste de Harquicourt progresamos 200 yardas.

Rechazamos varios contraataques del enemigo, causándole importantes bajas.

El cañoneo es activo en los sectores de Ipres y Nieuport.

La niebla dificulta mucho las operaciones aéreas.

Bombardamos con éxito los aeródromos cerca de Cambay.

Derribamos tres taubes.

Obligamos a otros siete a aterrizar.

Nosotros perdimos tres.

Los aviones navales han bombardeado el aeródromo de Houtave.

Derribaron un taube y regresaron indemnes.

##### Vapor torpedeado

Konning.—(Radiograma de la madrugada).—El día 22 de Agosto un submarino alemán torpedeó al vapor «Riescro».

Fallecieron 37 marinos de guerra y un oficial servio.

Además, el comandante del submarino apresó a cuatro oficiales servios.

##### Disturbios en Turin

Berna.—«Le Journal de Genève» dice que en Turin ha habido grandes disturbios que tuvieron que ser reprimidos por las tropas.

##### Más buques hundidos

Nauen.—Los submarinos han hundido alrededor de Inglaterra varios buques más con un total de 27.000 toneladas.

Entre ellos figuran el vapor inglés «Cuyrrian», que llevaba carbón, y el velero «Coctroy», también británico.

Además, se cuentan entre ellos dos vapores ingleses de nombre desconocido, que iban cargadísimos.

Los aviones de la marina alemana hundieron el día 19, en la desembocadura del Támesis, a otro vapor inglés.

### Lotería Nacional

Madrid, 11 (12'45)

El sorteo de ayer

(Urgente)

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han sido favorecidos los siguientes números:

Con el primer premio: núm. 1 971, despachado en Eibar y Málaga.

Con el segundo premio: núm. 18.945, despachado en Barcelona y Zaragoza.

Con el tercer premio: núm. 22 535, despachado en Barcelona.

Con cuartos premios han salido premiados los siguientes números:

975, 17.137, 26.984, 21.687, 9.952, 6.875, 2.199, 27.482, 11.251 y 7.805.

### Cambó en La Coruña

Madrid, 12 (1'00)

Manifestaciones del «leader» regionalista.

—Sobre Galicia.—Otros extremos

La Coruña.—Ha llegado a ésta el leader regionalista señor Cambó.

Sus amigos le hicieron un gran recibimiento.

Almorzó en una casa de campo.

El señor Cambó les estimuló a perseverar en la organización regionalista.

Les ofreció volver en compañía de los correligionarios vascongados cuando llegue el momento oportuno para dar conferencias políticas y económicas.

Está, expresó el señor Cambó, es el momento indicado para definir la personalidad de Galicia y para obtener el gobierno de las regiones por sí mismas.

Se ratificó después en las declaraciones que hizo en San Sebastián y en Asturias, afirmando la necesidad de un Gabinete de concentración.

Si Dato, dijo, diere el decreto de disolución de las Cortés, los regionalistas llevarían a las nuevas doble número de diputados de los que tienen en las actuales.

Por la tarde visitó el señor Cambó la exposición de arte gallego, elogiándola.

Visitó también el domicilio social de los regionalistas.

Allí les reiteró sus frases de estímulo para que continúen la labor regionalista.

Mañana seguirá el señor Cambó su viaje, saliendo para Santiago y Pontevedra.

### Manifestaciones de Dato

Madrid, 12 (1'00)

Otro donativo.—Las declaraciones de Maurea.—Villanueva y la cuestión de Marcellino Domingo

Los periodistas interrogamos ayer al jefe del Gobierno, señor Dato.

Este nos dijo que había recibido 5 000 pesetas más para engrosar la suscripción abierta con motivo de los pasados sucesos.

Nos dijo también el jefe del Gobierno que no había leído aún las declaraciones hechas por el señor Maurea, publicadas por el periódico «El Día» y que telegrafiamos ayer.

Terminó manifestándonos que le había visitado el señor Villanueva para hablarle de la cuestión de Marcellino Domingo, enfocándola bajo un nuevo aspecto, y que hoy contestará.

### De San Sebastián

Madrid, 12 (1'00)

El veraneo de los Ministros.—Conferenciando con el Rey. Hablan Sánchez Guerra y el Marqués de Lema.—Visitas de embajadores.—Otras noticias

San Sebastián.—El Ministro de Fomento, Vizconde de Eza, conferenció con el de Estado y de jornada, Marqués de Lema, durante toda la mañana.

S. M. el Rey les citó para las siete de la tarde, asistiendo a la conferencia con el Monarca el Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra.

No se ha resuelto aún si el Vizconde de Eza irá a Bilbao o a Madrid; pero es probable que esta noche salga para la Corte.

El señor Sánchez Guerra nos manifestó que había conferenciado con el subsecretario de su Ministerio y que éste le comunicó que reina tranquilidad en toda España.

El Marqués de Lema nos dijo que el Ministro de Fomento le habló largamente de asuntos comerciales, de la cuestión del carbón y de otras de menor interés.

Por la tarde visitaron al Ministro de

Estado los embajadores de Italia, Estados Unidos y Francia.

Mañana lo hará el de Austria.

La Reina Victoria no salió del Palacio.

La Reina Cristina y el Príncipe de Asturias salieron de paseo.

S. M. el Rey visitó el Hipódromo de Lasarte.

### Noticias varias

Madrid, 12 (1'00)

De los nuevos submarinos.—El automóvil del Gobernador militar de Valencia

choca con una pilastra.—Contusos

En el Ministerio de la Gobernación se nos dió la noticia de haber salido de Valencia con rumbo a Alicante los nuevos submarinos españoles.

Acudió a despedirlos el Gobernador militar, en su automóvil.

Al regresar éste chocó con una pilastra.

Resultó el señor Tovar con una contusión en un brazo.

Sus ayudantes y el Gobernador civil, que iban asimismo en el auto, resultaron también con leves contusiones.

Del temporal registrado en Madrid.—Familias sin albergue

El Alcalde de Madrid pasó la noche en Vallecas.

Con motivo de las inundaciones han quedado allí 10 familias sin albergue.

Se las auxiliará.

### De esta mañana

Madrid, 12 (5'30)

#### NOTICIAS VARIAS

##### Conferencia

Por la noche han conferenciado telefónicamente los señores Dato y Sánchez Guerra.

##### Tranquilidad

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, señor Quejano, nos ha manifestado esta mañana que reina tranquilidad en toda España.

##### Las tormentas

En Jaén una tormenta de granizo dañó mucho a los olivos.

En la tarde de ayer descargó nuevamente una tormenta en Madrid.

Cayó una lluvia torrencial.

Los árboles y el alumbrado sufrieron desperfectos.

Quedaron inundadas muchas casas de las calles de Moratín, Ribera, Manzanares, Tarragona, Pignatelli, paseo de Ronda y la sociedad «Panificadora Popular».

Los bomberos se mostraron activísimos prestando auxilio.

#### Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Barcelona, 12 (5'30)

### Por Prat de la Riba

Las funerales de ayer

Ayer se celebraron en la Catedral los funerales en sufragio del difunto Presidente de la Mancomunidad, señor Prat de la Riba.

En el Presbiterio se hallaban el Capitán general, señor Marina, el Gobernador civil, señor Morote, el Presidente de la Mancomunidad y el Alcalde.

En el coro se sentaron los Obispos de Lérida y Solsona, el Abad mitrado de Monserrat, el Presidente y el Fiscal de la Audiencia y el Rector de la Universidad, doctor Carulla.

Asistieron también a los funerales comisiones de la Diputación y del Ayuntamiento.

Presidían el duelo la viuda, hijos y hermano del señor Prat de la Riba.